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Aos vinte e cinco dias de agosto, de dois mil e vinte e três, às oito horas, reuniu-se,
ordinariamente, o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e Administração, sob a
presidência do Prof. Danilo Giroldo e com a participação dos seguintes membros: De
forma presencial – Adriana Elisa Ladeira Pereira, Adriano Velasqui Werhli, André
Luis Castro de Freitas, Andressa Josiane de Lima, Audrei Fernandes Cadaval, Cesar
Serra Bonifácio Costa, Cezar Augusto Burkert Bastos, Cláudio Moss da Silva, Daiane
Teixeira Gautério, Daniel Loebmann, Daniel Porciúncula Prado, Diego D’Ávila da
Rosa, Éder Leandro Bayer Maier, Eduardo Nunes Borges, Edison Luis Devos
Barlem, Elaine Nogueira da Silva, Elisa Girotti Celmer, Felipe Kessler, Jamila Geri
Tomaschewski Barlem, Lucia de Fátima Socoowski de Anello, Magda de Abreu
Vicente, Pedro de Souza Quevedo Neto, Rafael Gonzales Rocha, Rafael de Carvalho
Missiunas, Sibele da Rocha Martins, Suzane da Rocha Vieira Gonçalves e Vinícius
Menezes de Oliveira. Por webconferência – Antonio Luis Schifino Valente, Carlos
Alberto Seifert Junior, Fernando Comiran, Hugo Ariel Lombardi Rodriguez e
Wellington Freire Machado. O Secretário, a pedido do Senhor Presidente, registrou a
presença dos substitutos e o motivo da substituição: De forma presencial – Andrea
Von Groll, representando a PROPESP (titular afastado a serviço da Universidade);
Diogo Paludo de Oliveira, suplente de Danúbia Bueno Espíndola, representando a
PROITI (titular afastada em licença médica); De forma online – Carmem Rejane
Pacheco Porto, suplente de Eduardo Saldanha Vogelmann, representante da 9ª
Câmara (SLS). Justificaram ausência: o Vice-Reitor, Renato Duro Dias, por
encontrar-se afastado a serviço na Universidade; Flávia Verônica da Silva Jacques,
representante da 4ª Câmara, por motivo de força maior. Ausentes sem justificativa:
Ralf Kersanach, representante da 2ª Câmara; Eliana de Freitas Pereira,
representante dos servidores TAE; Soledad Bech Gaivizzo, suplente de Lizandro
Mello Pereira, afastado em licença médica, representante dos servidores TAE; Ana
Karolina Fonseca Fritsch, Fábio Ortiz Goulart e Vitória Ávila Bastos, representantes
dos estudantes de graduação. Participaram, na condição de convidados, após a
aprovação do plenário: Rafaele Rodrigues de Araújo (DIADG – Diretoria de Avaliação
e Desenvolvimento da Graduação), Ricardo Giacobbo Luz (COPERSE –
Coordenação de Processos Seletivos), Cristiano Ruiz Engelke (ICHI – Instituto de
Ciências Humanas e da Informação), Ivy Bastos Ramis de Souza (FaMed –
Faculdade de Medicina), Guilherme Lerch Lunardi (ICEAC - Instituto de Ciências
Econômicas, Administrativas e Contábeis) e Simone Grohs Freire (CAID –
Coordenação de Ações Afirmativas, Inclusão e Diversidades). Participaram, também
na condição de convidados, os relatores: Fabiane Aguiar dos Anjos Gatti (Medicina);

Ata de Reunião de Conselho 132 COEPEA (REUNIÃO ORDINÁRIA) 25/8/2023 (0105530)         SEI 23116.009218/2023-22 / pg. 1



Guilherme Costa Wiedenhoft (PPGAdm. - SAP) e Simone dos Santos Paludo
(PPGPsicologia). Ao iniciar a reunião o Senhor Presidente colocou em discussão a
ordem do dia, conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 131 – Tendo em vista que a
ata fora disponibilizada, antecipadamente, aos conselheiros, o Senhor Presidente
perguntou aos presentes se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não
havendo manifestações a respeito, a ata n° 131 foi colocada em votação e aprovada
por unanimidade; 2º) Indicações do Cons. Danilo Giroldo – Homologação dos AE
17, 18 e 20/2023 – Lutos oficiais na FURG pelo falecimento do acadêmico Arthur
Moreira Arrieche (Proc. 23116.011713/2023-00) e dos professores aposentados
Fernando de Souza Mendonça (Proc. 23116.011715/2023-91) e Edison da Costa
Marchand (Proc. 23116.014044/2023-10) – Os referidos Atos Executivos declararam
luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande por motivo de falecimento do
estudante do curso de Enfermagem, Arthur Moreira Arrieche, ocorrido em
17/06/2023, assim como dos servidores docentes aposentados: Fernando de Souza
Mendonça, ocorrido em 19/06/2023, o qual atuou como professor do ensino superior,
por vinte e três anos e um mês, e Edison da Costa Marchand, ocorrido em
31/07/2023, o qual atuou como professor do ensino superior, por vinte e nove anos e
quatro meses. As Indicações foram lidas pelo Senhor Presidente, solicitando ao
plenário 1 (um) minuto de silêncio em homenagem aos servidores falecidos. Na
sequência, colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse
respeito, as indicações foram aprovadas por unanimidade; 3º) Indicação do Cons.
Danilo Giroldo (Proc. 23116.012905/2023-25) – Solicitação de homologação do
Ato Executivo 19/2023 – Alteração do Calendário Universitário 2023-2024 – O
referido AE alterou a data de término do primeiro período letivo de 2023 no
Calendário Universitário 2023-2024, aprovado pela Resolução nº 39 do CONSUN, do
dia 22 de julho para o dia 25 de julho, assim como a data do último dia para inserção
no sistema das notas parciais das disciplinas anuais, do dia 9 de agosto para o dia 1º
de setembro de 2023. A Indicação foi lida pelo autor, que a complementou
justificando a necessidade da referida alteração em razão da suspensão das
atividades administrativas e acadêmicas que ocorreram na Universidade nos dias 12,
13 e 14 de julho, em todos os campi da Universidade Federal do Rio Grande –
FURG, devido ao alerta emitido pelo Instituto Nacional de Meteorologia e pela Defesa
Civil, de formação de um ciclone naquele período. Na sequência, o Senhor
Presidente colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse
respeito, a indicação foi aprovada por unanimidade; 4º) Parecer 9 da 6ª Câmara -
Processo 23116.012697/2023-64 – Edital do Processo Seletivo Simplificado 2024
para ingresso no curso de Licenciatura em Educação do Campo – ênfase em
Ciências da Natureza e Ciências Agrárias – O processo foi relatado pela Cons.
Jussara Mantelli, a qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou
pela aprovação da proposta do referido Edital. O parecer foi lido pela representante
da 6ª Câmara, Cons. Jamila Geri Tomaschewski Barlem. Na sequência, o Senhor
Presidente colocou o assunto em discussão. A Cons. Sibele fez breve relato sobre a
elaboração do referido Edital, disse ser o mesmo do ano passado, sendo alteradas
apenas as datas, informou ainda que a prova ocorrerá no dia 19 de novembro de
2023, no município de São Lourenço do Sul. Não havendo mais manifestações a
esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por
unanimidade; 5º) Parecer 10 da 6ª Câmara - Processo 23116.012700/2023-40 –
Edital do Processo Seletivo 2024 Específico para Ingresso de Estudantes
Quilombolas – O processo foi relatado pela Cons. Paula Dentzien Dias Francischini,
a qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação

Ata de Reunião de Conselho 132 COEPEA (REUNIÃO ORDINÁRIA) 25/8/2023 (0105530)         SEI 23116.009218/2023-22 / pg. 2



da proposta do referido Edital. O parecer foi lido pela representante da 6ª Câmara,
Cons. Jamila Geri Tomaschewski Barlem. Na sequência, o Senhor Presidente
colocou o assunto em discussão. A Cons. Sibele Martins disse que ser um processo
que já vem sendo realizado anualmente na FURG e o que muda para 2024 são os
cursos oferecidos que vêm da escolha das comunidades, comentou que são feitas
reuniões para determinar, sobre as etapas do processo, que são três (entrevista,
prova e memorial), e que irá acontecer no dia 19 de novembro de 2023 também. O
Cons. Cláudio Moss percebeu que no parecer constava que o curso de Direito estava
oferecido para o turno diurno e na proposta do edital constava noturno. O convidado
Ricardo Giacobbo disse que a vaga é para o curso de Direito noturno. Falou que, na
reunião com as comunidades, ocorreram manifestações bastante positivas sobre o
processo e que houve um pleito para que ocorra em breve um aumento no número
de vagas, tanto na reunião com a comunidade quilombola quanto na comunidade
indígena. O Senhor Presidente disse que será feita essa análise pela equipe do
PROAAf - Programa de Ações Afirmativas para os próximos editais. Não havendo
mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação,
sendo aprovado por unanimidade; 6 º ) Parecer 11 da 6ª Câmara - Processo
23116.012699/2023-53 – Edital do Processo Seletivo 2024 Específico para
Ingresso de Estudantes Indígenas – O processo foi relatado pela Cons. Paula
Dentzien Dias Francischini, a qual, após análise da documentação que instrui o
processo, votou pela aprovação da proposta do referido Edital. O parecer foi lido pela
representante da 6ª Câmara, Cons. Jamila Geri Tomaschewski Barlem. Na
sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. A Cons. Sibele
Martins disse que a escolha dos cursos para esse edital, também, foi feita por reunião
com as lideranças. Falou que a prova tem as mesmas etapas para os estudantes
quilombolas e na mesma data que os demais, dia 19 de novembro de 2023. O
Senhor Presidente disse que para este edital, também, ocorreram manifestações
para o aumento de vagas, e que será objeto de discussão no PROAAf. A Cons.
Sibele Martins disse que os indígenas pedem o ingresso de dois por curso para
melhor trabalharem em sala de aula, pois existem vários fatores envolvidos, inclusive
o da permanência desses alunos. A Cons. Daiane Gautério disse que existem bolsas
de permanência do governo específicas para indígenas. O Cons. Cesar Serra
perguntou sobre o acompanhamento acadêmico e pedagógico aos alunos dentro dos
cursos. A Cons. Daiane Gautério pediu para o Cons. Cesar Serra entrar em contato
com a Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis, a fim de receber orientação sobre este
processo, mas explicou que há um professor tutor e um monitor para acompanharem
esses alunos, disse que existe o Programa de Apoio e Acompanhamento Pedagógico
ao estudante indígena e quilombola. Não havendo mais manifestações a esse
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por
unanimidade; 7º) Parecer 12 da 6ª Câmara - Processo 23116.012698/2023-17 –
Edital do Processo Seletivo 2024 Específico para Ingresso de Estudantes
Transgêneros – O processo foi relatado pela Cons. Ana Rolon, a qual, após análise
da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta do
referido Edital. O parecer foi lido pela representante da 6ª Câmara, Cons. Jamila Geri
Tomaschewski Barlem. Na sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto em
discussão. O convidado Ricardo Giacobbo disse que é a segunda vez que a FURG
oferta esse edital específico, falou que foi bastante exitoso no ano passado,
agradeceu a convidada Simone Freire, Coordenadora da CAID – Coordenação de
Ações Afirmativas, Inclusão e Diversidades, que sempre foi parceira, auxiliando no
contato com as comunidades para que se pudesse fazer o levantamento dos cursos
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para o edital. O Senhor Presidente disse que esse processo foi judicializado no ano
passado, tendo–se uma atuação brilhante da AGU – Advocacia-Geral da União que
reverteu, rapidamente, a situação, disse ter tido acesso aos memoriais, os quais são
de uma riqueza impressionante, mostrando a vivencia dessa população e o quanto
essa ação afirmativa é fundamental. Não havendo mais manifestações a esse
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por
unanimidade; O Senhor Presidente parabenizou o trabalho da COPERSE –
Comissão Premente do Processo Seletivo disse não ser fácil a elaboração dessas
propostas de editais e toda a equipe está de parabéns; 8º) Parecer 16 da 2ª Câmara
- Processo 23116.005519/2023-87 e Processo inicial 23116.003320/2022-33 –
Homologação dos atos e resultado do Concurso Público realizado pelo ICB –
Edital nº 14/2022 – 1 (uma) vaga para o campus de Rio Grande, por
aposentadoria do Prof. Ubiratã Soares Jacobi, para professor Adjunto-A, Classe
A, Nível 1, 40h semanais, com dedicação exclusiva, na área de conhecimento:
Anatomia Vegetal; para a(s) matéria(s)/disciplina(s): Anatomia Vegetal e
Anatomia e Morfologia Vegetal, Anatomofisiologia Vegetal Aplicada a
Toxicologia, Anatomofisiologia Vegetal, Anatomoecologia Vegetal, Seminário
Integrador em Ciências e Biologia I, Seminário Integrador em Ciências e
Biologia II, Seminário Integrador em Ciências e Biologia III – O processo foi
relatado pela Cons. Fabiane Aguiar dos Anjos Gatti, a qual, após análise da
documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e resultado
do Concurso Público, que teve como aprovados, em ordem de classificação: (1º
lugar) Gracielle Pereira Pimenta Bragança, (2º lugar) Elaine Cotrim Costa e (3º lugar)
Tamara Pastori, indicando para contratação a candidata Elaine Cotrin Costa, em
razão da confirmação da sua autodeclaração pela Comissão de Heteroidentificação.
O parecer foi lido pela autora. Na sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto
em discussão. O Cons. Cezar Bastos disse ter ficado em dúvida sobre as notas das
provas de títulos, referentes a candidatos que não foram aprovados na prova
didática, disse lembrar que a prova de títulos é, somente, para quem é aprovado nas
duas fases eliminatórias. A Cons. Lúcia Anello explicou que a norma mudou, mas na
época do concurso estava vigente a norma antiga, mas que tem a ver com o prazo a
ser cumprido para recursos. O Cons. Daniel Loebmann disse que esse concurso teve
alguns recursos, citou o recurso bem complexo de uma candidata, em que ela fala
sobre algumas de suas publicações não terem sido consideradas pela banca da
FURG, e aceitas, em outras Universidades em que prestou concurso, disse que cada
Universidade tem seus critérios. Falou que não percebeu qualquer irregularidade no
concurso para que pudesse ser anulado, conforme a candidata prevê. Disse que a
candidata classificada e indicada para contratação é autodeclarada preta/parda,
sendo a primeira contratação do ICB – Instituto de Ciências Biológicas com a reserva
de vagas para pretos/pardos, finalizou dizendo estar bem feliz com a vinda da nova
colega por ser bastante produtiva, uma ótima aquisição para o ICB. O Senhor
Presidente informou que em reunião da ANDIFES – Associação Nacional dos
Dirigentes das Instituições de Ensino Superior ocorreram relatos sobre a dificuldade
de atender as ações afirmativas nos concursos para docentes. Entende ser este um
momento para se comemorar, disse se ter números constrangedores de docente com
relação à questão racial, assim, com essa contratação, a FURG está dando mais um
passo na luta por equidade racial. Não havendo mais manifestações a esse respeito,
o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade. O
Senhor Presidente, nesse momento, informou que os dois próximos pontos de pauta
tratam da alteração no número de vagas de dois curso da EQA – Escola de Química
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e Alimentos, oferecidos no campus de SAP – Santo Antônio da Patrulha e encaixado
nesses dois processos, a criação de dois novos cursos para Tecnólogos; 9º) Parecer
5 da 3ª Câmara - Processo 23116.009969/2023-49 – Alteração no número de
vagas a serem oferecidas no curso de Engenharia Agroindustrial Agroquímica
no campus de SAP – O processo foi relatado pelo Cons. Jeferson Ávila Souza, o
qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da
proposta de redução no número de vagas a serem oferecidas para o curso de
Engenharia Agroindustrial Agroquímica no campus de SAP. O parecer foi lido pelo
representante da 3ª Câmara, Cons. Eduardo Nunes Borges. Na sequência, o Senhor
Presidente colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por
unanimidade; 10º) Parecer 6 da 3ª Câmara - Processo 23116.009959/2023-11 –
Alteração no número de vagas a serem oferecidas no curso de Engenharia
Agroindustrial Indústrias Alimentícias no campus de SAP – O processo foi
relatado pelo Cons. Cléo Zanella Billa, o qual, após análise da documentação que
instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de redução no número de
vagas a serem oferecidas para o curso de Engenharia Agroindustrial Indústrias
Alimentícias no campus de SAP. O parecer foi lido pelo representante da 3ª Câmara,
Cons. Eduardo Nunes Borges. Na sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto
em discussão. O Cons. Cesar Serra perguntou se essa redução de vagas, nos dois
cursos, não irá impactar no orçamento da Universidade. O Senhor Presidente disse
que será feito o Seminário Sobre o Enfrentamento da Evasão, no dia 18, falou que
serão convocados os Diretores, Coordenadores, Diretórios Acadêmicos e que será
um espaço, na qual a questão orçamentária e a matriz orçamentária serão mais
detalhadas, comentou que o MEC – Ministério da Educação fez mudanças na matriz
orçamentária. Explicou que essa redução está encaixada na criação de dois novos
cursos com o número de vagas equivalente. Comentou sobre o modelo matemático
que mede eficiência e eficácia da Universidade, a questão do tamanho das turmas é
algo que deverá ser olhado com mais clareza. Disse que os cursos da FURG de alta
demanda, trazem impactos orçamentários. Falou que a SESU - Secretaria de Ensino
Superior tem uma diretoria (DIFES - Diretoria de Desenvolvimento da Rede de
Instituições Federais de Educação Superior) que cuida, especificamente, da rede de
Universidade Federais, informou que a matriz orçamentária continuará rodando e que
a perda de orçamento não é desprezível, principalmente, pelo cenário atual. O Cons.
Felipe Kessler disse que a preocupação da EQA foi, justamente, o orçamento.
Comentou que foi feito um estudo e, apenas, em um dos anos de oferta foram
preenchidas as 50 vagas do curso, sendo considerado um ano atípico e verificou-se
que, reduzindo a quantidade de vagas, era possível a criação de novos cursos, os
quais os campi necessitam para aumentar a atratividade. Disse que se cuidou para
não se usar o termo transferência de vagas, mas sim, extinção e abertura. Não
havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em
votação, sendo aprovado por unanimidade. O Senhor Presidente, nesse momento,
informou aos presentes que os seis próximos assuntos tratarão da criação de novos
cursos de graduação, o que torna a reunião muito especial, devido à dificuldade que
vem sendo vivida e, mesmo assim, sendo possível a criação desses cursos; 11º)
Parecer 4 da 4ª Câmara - Processo SEI nº 23116.009884/2023-61 – Criação do
curso superior Tecnologia em Alimentos para o campus de SAP  – O processo foi
relatado pela Cons. Michele Greque de Morais, a qual, após análise da
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de criação
do curso superior em Tecnologia em Alimentos. O parecer foi lido pelo representante

Ata de Reunião de Conselho 132 COEPEA (REUNIÃO ORDINÁRIA) 25/8/2023 (0105530)         SEI 23116.009218/2023-22 / pg. 5



da 3ª Câmara, Cons. Eduardo Nunes Borges. Na sequência, o Senhor Presidente
colocou o assunto em discussão. O Cons. Felipe Kessler agradeceu o coletivo de
elaboração da proposta e a PROGRAD – Pró-Reitoria de Graduação pelo apoio,
disse que a proposta nasceu da intenção dos docentes do Campus de SAP, que
gostariam de ver o Campus, cada vez mais, cheio, mas também, da interação com a
comunidade, pois existem muitas ações de extensão em SAP e região e que
conseguiram mapear o desejo da população de ter cursos de curta duração. Falou
que está muito feliz em chegar neste momento. Não havendo mais manifestações a
esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por
unanimidade; 12º) Parecer 7 da 3ª Câmara - Processo 23116.009901/2023-60 –
Criação do curso superior Tecnologia em Processos Químicos para o campus
de SAP – O processo foi relatado pela Cons. Carla Silva da Silva, a qual, após
análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta
de criação do curso superior em Tecnologia em Processos Químicos. O parecer foi
lido pelo representante da 3ª Câmara, Cons. Eduardo Nunes Borges. Na sequência,
o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. O Cons. Felipe Kessler
reforçou que esse curso, também, veio de um desejo da comunidade, disse que
existe uma grande interação, da região, com a indústria e a formação, mais rápida,
de profissionais para atuarem no mercado de trabalho. O Convidado Ricardo
Giacobbo disse que, nos relatos dos dois cursos, constam que o ingresso se dará a
partir do primeiro semestre de 2024 via SISU – Sistema de Seleção Unificada, falou
sobre a questão de todos os cursos dos Campi dividirem vagas para o Processo
Seletivo Próprio, perguntou, enquanto COPERSE, se existe a vontade de que essas
vagas sejam divididas, sendo metade via SISU e metade via Processo Seletivo
Próprio. O Cons. Felipe Kessler disse que precisa discutir com os coordenadores a
respeito disso, quando chegar o momento, mas acredita que a experiência anterior
do Processo Seletivo Próprio foi positiva. O Senhor Presidente disse que, por se
tratar de cursos novos, tem que se esperar o desempenho deles no SISU para ver se
é possível migrar para o Próprio no próximo edital. A Cons. Sibele Martins disse que
no projeto pedagógico dos novos cursos está, somente, o SISU, falou que se tem
feito um movimento para o Processo Próprio, sendo uma questão que deve ser
conversada com as Unidades Acadêmicas e coordenações dos cursos. Disse ter
dúvida se esses novos cursos entrarão no Edital de Processo Seletivo Próprio. O
Senhor Presidente disse que o quantitativo de vagas para o Edital Próprio é apoiado
na série histórica de vagas ociosas do SISU, porém pode-se entender que é
interessante com base no histórico dos cursos de Engenharia, com relação aos dois
cursos de tecnólogos, e que é preciso avaliar. O Cons. Antônio Valente agradeceu,
em nome da comunidade acadêmicas do Campus de SAP, todo o empenho da EQA,
sobretudo do Diretor Felipe Kessler, no sentido da aprovação da criação desses dois
cursos e, também, da aprovação no âmbito da EQA, agradeceu a PROGRAD e toda
a Administração da FURG pela sensibilidade e apoio, finalizou agradecendo ao
COEPEA. Disse que, com a aprovação desses dois novos cursos, passa-se a ter no
Campus de SAP sete cursos de graduação e sete cursos de especialização, sendo
um crescimento notável que traduz os esforços da FURG em ampliar, cada vez mais,
a sua área de influência no Estado. O Senhor Presidente parabenizou a direção da
EQA, o Campus de SAP e o corpo docente, disse não ser uma temática fácil, pois é
complexa a remodelagem das ofertas e a EQA conseguiu aprofundar esse debate e
encontrou um modelo que será avaliado pela comunidade. O Cons. Carlos Alberto
Junior parabenizou a proposta dos cursos, disse ser urgente em face do cenário
crítico de segurança e soberania alimentar. Não havendo mais manifestações a esse
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respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por
unanimidade e com palmas; 1 3 º ) Parecer 13 da 3ª Câmara - Processo
23116.012528/2023-24 – Criação do curso de Administração Pública - EaD – O
processo foi relatado pela Cons. Carla Maria Helena Machado de Moraes, a qual,
após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da
proposta de criação do curso de Administração - EaD. O parecer foi lido por mim,
Secretário Jorge Bastos. Na sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto em
discussão. O convidado Cristiano Engelke disse ter dúvida com relação a disciplina
de “Sociologia Organizacional” ser ofertada pelo ICEAC e perguntou se a oferta de
disciplinas na área da Sociologia não teria prerrogativa de oferta pelo ICHI. O
convidado Guilherme Lunardi disse que nos cursos da UAB – Universidade Aberta do
Brasil, as disciplinas e as ementas já vêm engessadas, falou que se buscou associar
às disciplinas presenciais a seus Institutos. No caso da sociologia, por trabalhar mais
aspectos organizacionais, disse que foi feita associação com o ICEAC. O Senhor
Presidente disse que, no ponto de vista processual, não tem problema que o
COEPEA tome a decisão na mudança de lotação. O convidado Guilherme Lunardi
disse não ter problema passar a disciplina para o ICHI. Agradeceu o grupo de
docentes, o qual acreditou na proposta do curso e, em especial, a SEaD – Secretaria
de Educação a Distância. Foi aprovada, pelo plenário, a troca de lotação da disciplina
“Sociologia Organizacional” do ICEAC para o ICHI. A Cons. Sibele Martins disse que
é um curso oriundo do edital da CAPES – Coordenação de Aperfeiçoamento de
Pessoal de Nível Superior para formação de agentes públicos. O Senhor Presidente
parabenizou o ICEAC, a coordenação, a PROGRAD e a SEaD pela criação de mais
um curso de graduação. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da
Câmara, com a alteração promovida pelo plenário, foi colocado em votação, sendo
aprovado por unanimidade com palmas; 14º) Parecer 17 da 2ª Câmara - Processo
23116.001350/2023-96 – Criação do curso de Bacharelado em Farmácia – O
processo foi relatado pela Cons. Carolina Rosa Gioda, a qual, após análise da
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de criação
do curso de Bacharelado em Farmácia. O parecer foi lido por mim, Secretário Jorge
Bastos. Na sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. O
Cons. Cesar Serra perguntou sobre a carga total do curso de 4200 horas, se essa
carga horária seria referente ao currículo mínimo nacional, disse que foi enfrentado
dentro do IO – Instituto de Oceanografia uma mudança no QSL – Quadro de
Sequência Lógica, inclusive, com redução de carga horária, disse ter ficado em
dúvida por ser um curso com cinco semestres exigindo um comprometimento grande
por parte do aluno. A convidada Ivy Bastos agradeceu o convite para participar desta
reunião, disse ser um momento muito esperado pela área interdisciplinar das ciências
biomédicas, já que, o projeto de construção do curso de Farmácia vem desde 2018,
respondeu a pergunta do Cons. Cesar Serra dizendo que foram seguidas as
Diretrizes Curriculares Nacionais do curso e a carga horária mínima necessária são
4000 horas. O Cons. Cláudio Moss disse que gostaria de destacar a iniciativa dos
professores da área interdisciplinar, o apoio das diversas Unidades Acadêmicas que
contribuíram para construção desse curso, falou da importância do curso de
Farmácia para a FaMed - Faculdade de Medicina, pois fortalecerá a Unidade,
contribuindo para o curso de Medicina, Pós-Graduações e comunidade. Agradeceu o
apoio da Reitoria, PROGRAD, disse que foram fundamentais para chegar no dia de
hoje. A Cons. Andrea Von Groll disse estar emocionada por lembrar o início da
discussão de criação do curso, juntamente, com o professor Pedro, falou da
importância do curso para a comunidade e, sobretudo, para FURG, comentou sobre
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o crescimento de pesquisa e inovação tecnológica e a formação de profissionais, pois
o curso fará diferença para as pessoas que gostariam de cursar e desistiam porque
são poucas Universidade que têm o curso de graduação em Farmácia, assim, a
Universidade dará chance de mudar a vida de muitas pessoas, disse que por ser um
curso bem denso, o corpo docente ficará bem sobrecarregado e os colegas se
comprometeram e se terá bastante trabalho pela frente. Agradeceu as diferentes
Unidades que se comprometeram a ajudar na proposta e a professora Ivy Bastos que
coordenou a comissão e fez um excelente trabalho. Emocionada finalizou dizendo
que está fazendo tratamentos em Porto Alegre com ex-alunos da FURG que é um
prazer ver que os egressos são, extremamente, qualificados. O Senhor Presidente
pediu uma salva de palmas para fala da Cons. Andrea Von Groll, disse ser muito
significativa as suas palavras. A convidada Ivy Bastos disse que, em nome da
comissão, de criação do curso, gostaria de agradecer a Direção da FaMed, assim
como, a PROGRAD, a PROEXC e a Reitoria por todo apoio recebido, destacou que o
projeto do curso foi criado com a colaboração em nove Unidades Acadêmicas da
Instituição, principalmente, com a estreita colaboração da EQA e o ICB, finalizou
dizendo que o curso será muito relevante e enriquecedor para a FURG, tendo em
vista que, têm muitas Unidades Acadêmicas envolvidas e acredita que será muito
procurado pelos estudantes, agradeceu o COEPEA pelo momento. O Senhor
Presidente disse que é uma proposta brilhante que o COPEA está analisando, por
ser um tão sonhado terceiro curso da área da saúde, falou que se teve um conjunto
de docentes trabalhando na proposta e que o curso traz uma boa articulação com um
potencial de formação de recursos humanos para uma ampla gama de atividades.
Disse que o curso fortalece a relação entre o ICB, EQA e programas de Pós-
Graduação, que já existem colaborações em andamento na área de pesquisa e que
sempre foi tratado em regime de colaboração, pensando no papel da Universidade
frente à sociedade, comentou ser um curso que deixa a gestão muito contente pela
aprovação. Parabenizou o núcleo, a coordenação da proposta, as Unidades
Acadêmicas e a PROGRAD, finalizou dizendo ser uma proposta muito aguardada
pela comunidade. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da
Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade com palmas; 15º)
Parecer 12 da 4ª Câmara - Processo 23116.012277/2023-88 – Criação do curso
de Licenciatura em Ciências Sociais – O processo foi relatado pelo Cons.
Guilherme Costa Wiedenhoft, o qual, após análise da documentação que instrui o
processo, votou pela aprovação da proposta de criação do curso de Licenciatura em
Ciências Sociais. O parecer foi lido pelo autor. Na sequência, o Senhor Presidente
colocou o assunto em discussão. O convidado Cristiano Engelke agradeceu ao
relator, Cons. Guilherme Wiedenhoft, e pelo convite de poder estar presente nesta
reunião, disse falar na condição de membro da comissão que criou o curso e, assim
que o curso for aprovado, como coordenador pró-tempore, já indicado pela Unidade,
disse ser um momento muito importante e a realização de um sonho, comentou que,
ano passado, foram feitas reuniões com a Reitoria para solicitar a abertura do curso e
a garantia das vagas. Agradeceu a equipe da PROGRAD, PROEXC, as demais
Unidades Acadêmicas envolvidas, principalmente, o ILA – Instituto de Letras e Artes,
o IE –Instituto de Educação por ser um curso de licenciatura, o ICHI por todo apoio
importante para essa construção, aos componentes da comissão de criação do curso,
professoras Suzane, Kamila Lockmann, Rita Grecco, Cassiane Paixão, Ricardo
Severo, Cesar Beiras, Maciel Cover, disse não ser fácil o processo de criação de um
curso, ainda mais, de um curso de licenciatura e noturno. Destacou a importância de
ser ter na FURG um curso da área de ciências sociais fortalecida dentro da
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Universidade, pois atuam em quase todos os cursos com as disciplinas de sociologia
e de relações étnico-raciais, porém não se tinha a graduação. Disse que o curso
permite uma atuação na área da sociologia, antropologia, ciência política. Falou da
importância de trabalhar a extensão, já no primeiro ano, para que fique como marca
do curso e a importância na formação de professores e professoras na área de
ciências sociais por ser uma demanda importante, quis deixar registrado que as
ciências sociais, como várias outras áreas do conhecimento, até então, estão
excluídas do novo ensino médio, mas já houve uma proposta do governo de revisar e
a sociologia é uma das disciplinas que deve voltar a ter seu caráter obrigatório, o que
mais justifica, ainda, a criação deste curso. Disse que o projeto de criação do curso
começou em 2010 por professores que não estão mais na FURG e destacou o nome
do professor Kaciano Gadelha, falecido em 2021, pela sua colaboração no projeto e
dedicou a ele esse momento. A Cons. Suzane Gonçalves parabenizou o ICHI pela
proposição de criação do curso, disse que teve a alegria, em meados de 2010, de
participar das discussões, além de sua formação em pedagogia, falou ser formada
em ciências sociais também, considera que hoje é um momento muito importante na
Universidade, entende que, não só a aprovação do curso de ciências sociais, mas de
todos os cursos, demarca uma virada na história recente da FURG. Disse lembrar de
um e-mail, de certa forma decepcionada, dos colegas da farmácia em suspender a
proposta, mas que agora estão realizando esse sonho. Ressaltou a relevância de
todos os cursos e destacou que o IE se dedicou para a criação do curso de ciências
sociais pela relevância que tem não, apenas, pela formação dos professores, porém
pela discussão sociológica que é uma área importante no contexto social e político.
Parabenizou o convidado Cristiano Engelke e todos os professores envolvidos. O
Cons. Eder Maier agradeceu a todos que trabalharam na proposta. Enfatizou a
importância da criação de um curso novo na Instituição e por ser um dos pilares das
ciências humanas e a possibilidade de transformar a vida dos futuros estudantes. A
Cons. Magda Vicente parabenizou os colegas do curso de Farmácia e Ciências
Sociais pela conquista, disse ser muito importante para nossa comunidade. O Senhor
Presidente disse estar muito feliz pela aprovação do curso de Ciências Sociais, disse
que era um curso sonhado por ser um dos pilares da humanidade, comentou que foi
necessária a pausa no andamento das propostas de criação de cursos, pois era
preciso racionalizar, naquele momento, devido à carência de vagas. Parabenizou o
convidado Cristiano Engelke e toda Comissão pelo brilhante trabalho e disse ser um
curso desejado pela comunidade e que reverbera muito, positivamente, dentro da
Universidade, pois traz um adensamento teórico e divisão de mundo importante para
comunidade acadêmica, lembrou que na sua época de estudante e atuante dos
movimentos estudantis a relevância de se ter um corpo estudantil do curso de
Ciências Sociais dentro da Universidade. Falou que é uma alegria muito grande a
criação desses cursos. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da
Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade com palmas; 16º)
Parecer 10 da 5ª Câmara - Processo 23116.010399/2023-30 – Criação do curso
de Bacharelado em Educação Física – O processo foi relatado pelo Cons. Adail
Ubirajara Sobral, o qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou
pela aprovação da proposta de criação do curso de Bacharelado em Educação
Física. O parecer foi lido por mim, secretário Jorge Bastos. Na sequência, o Senhor
Presidente colocou o assunto em discussão. A Cons. Suzane Gonçalves ressaltou
que a criação deste curso é um tema que tem ocupado o IE, em especial, os colegas
da área de Educação Física a algum tempo. Falou da defesa dos egressos do curso,
por causa da disputa no campo do bacharelado após a regulamentação da profissão,
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a qual estabeleceu que os espaços, não escolares, são exclusivos para bacharéis.
Disse que na tentativa de avançar nessa discussão foram constituídas novas
diretrizes curriculares, a partir de 2018, que permitiram uma formação integrada,
porém o sistema eMEC não permite, falou que tem que se caracterizar em
licenciatura ou bacharelado. Após inúmeras discussões com o Conselho Nacional de
Educação, foi-se buscando alternativas que, ao final, por uma exigência do sistema
eMEC, buscou-se um curso com entrada básica de ingresso e ao término do segundo
ano do curso, o aluno opta pela licenciatura ou bacharelado. Falou que a ideia é que
o aluno possa retornar e ter a formação nas duas modalidades. Agradeceu a DAI –
Diretoria de Avaliação Institucional, a PROGRAD, disse que o grupo de professores
do NDE – Núcleo Docente Estruturante trabalhou, intensamente, nos últimos cinco
anos para se encontrar a melhor alternativa para a oferta do curso e que, hoje, está
se dando um passo muito importante. Finalizou agradecendo a Reitoria pelo apoio e
os colegas das outras Unidades Acadêmicas que acolheram as solicitações de novas
disciplinas ou de ampliação das vagas. O Senhor Presidente parabenizou a Cons.
Suzane Gonçalves pelo andar de toda essa proposta. O convidado Cristiano Engelke
parabenizou o IE e todos os envolvidos, disse falar como professor da licenciatura em
apoiar o curso na área de sociologia, falou que apoia a luta por um curso integrado,
enquanto não se conseguir, que se tenha sucesso nesse formato. O Senhor
Presidente disse que é uma questão que se precisa lidar e, assim, passar segurança
aos estudantes. Acha que a proposta chegou como uma boa solução, pois traz um
aumento de vagas. A Cons. Sibele Martins disse que começou acompanhar a
situação, ainda, quando era diretora da DIADG – Diretoria de Avaliação e
Desenvolvimento da Graduação, entende que a aprovação do curso é muito
esperada, falou que deverá se pensar na validação do diploma para os estudantes,
embora a diretriz permita, as outras legislações não permitem que o estudante faça o
curso e tenha os dois diplomas. Disse que este é um momento muito feliz, pois esses
cursos que estão sendo aprovados, hoje, são muito importantes, falou que o trabalho
na PROGRAD continua, porque tem toda a questão do ingresso, da divulgação
desses cursos para ocupação das vagas. Comentou que não foi fácil fazer todas
essas conversas, agradeceu todos os diretores pela colaboração. Explicou que o
curso de Licenciatura em Educação Física tinha 35 vagas, no próximo processo,
serão 40 vagas, o ingresso será único e eles terão dois anos de um núcleo comum e,
depois, migram para licenciatura ou bacharelado, disse que a proposta da educação
física é que já possam ofertar disciplinas em comum. Falou que estimulo é que o
estudante reingresse para concluir e ter as duas formações. O Senhor Presidente
agradeceu e parabenizou o trabalho da PROGRAD, que é muito árduo e de ter
conseguido dar segurança para as Unidades Acadêmicas e, posteriormente, aos
estudantes que os cursos vão ter todo o seu processo formativo qualificado e apoiado
nas regulamentações. Ressaltou o estudo feito das regulamentações para criação do
curso de Bacharelado em Educação Física para avançar com segurança, comentou
que era um curso muito sonhado, também, tendo–se o apoio da comunidade.
Parabenizou o IE e os docentes que trabalharam muito nessa proposta. Finalizou
exaltando a felicidade que é de aprovar mais seis novos cursos, sendo uma virada
muito significativa, mostrando como é a Universidade e que ela influencia na
sociedade e que, mesmo em uma conjuntura desfavorável, sempre se pensou em
como atender melhor a todos. Falou que todos os novos cursos terão ampla
divulgação. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade com palmas; 17º) Parecer
11 da 5ª Câmara - Processo 23116.010371/2023-01 – Curricularização da
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extensão no curso de Licenciatura em Educação Física – O processo foi relatado
pela Cons. Simone dos Santos Paludo, a qual, após análise da documentação que
instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de curricularização da extensão
no curso de Licenciatura em Educação Física. O parecer foi lido pela Cons. Sibele
Martins. Na sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. O
Cons. Sibele Martins disse que esse processo de curricularização da extensão vem
casado com a criação do curso de Bacharelado em Educação Física, falou que era o
único curso que faltava passar pela aprovação, porque os dois cursos terão
disciplinas compartilhadas. Com essa aprovação, disse que conclui-se a
curricularização da extensão em todos os cursos. O Senhor Presidente disse que
toda a Universidade está de parabéns por concluir esse processo, falou que vem um
grande desafio pela frente e que a FURG fez esse trabalho com muita qualidade,
observando todas as questões referentes às legislações da graduação, ao mesmo
tempo, preservando e zelando o conceito da extensão. Não havendo mais
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo
aprovado por unanimidade com palmas; 1 8 º ) Assuntos gerais – O Senhor
Presidente falou sobre as atividades referentes a semana de aniversário da
Universidade, visitas aos Campi com uma perspectiva de interação da Reitoria que é
fundamental, falou, também, sobre a inauguração de alguns prédios. Ressaltou a
importância de todos nesses processos e que, muitas dessas obras, foram
concluídas na gestão da Ex-Reitora Cleuza Dias. Falou sobre a inauguração do
prédio da área da saúde, o qual tem uma infraestrutura fantástica e que deseja
entregar, o quanto antes, para uso da comunidade, mas, ainda, está nos últimos
detalhes para sua inauguração, comentou que a obra começou em 2012 com a
gestão do ex-Reitor Cousin e que se está em negociação a vinda do Ministro da
Educação para este momento. Sobre a questão orçamentária, disse que estamos
entrando naquele período crítico, pois o recurso está acabando. Comentou que a
situação é um pouco diferente da vivida nos últimos anos, se nada mudar, teremos
um final e início de ano muito difícil. Disse que, em janeiro de 2023, por causa do
déficit, as empresas começaram a parar de prestar seus serviços. A perspectiva é
que os recursos venham, mas estão demorando a chegar, causando uma ansiedade
muito grande no sistema, falou que o MEC tem recursos da PEC de transição e que
foi protocolado um PLN 2223 – Projeto de Lei do Congresso Nacional, o qual prevê
277 milhões para Hospitais Universitários e Universidades Federais, disse que o HU
– Hospital Universitário está com um déficit grave este ano. Falou que já poderíamos
ter tido uma sinalização mais rápida do governo, comentou que estava chegando de
uma reunião da ANDIFES – Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições
Federais de Ensino Superior e que foi protocolado um ofício muito bem escrito pela
nova presidência da ANDIFES. Disse que essa situação deixa a gestão um pouco
frustrada, pois se está entrando no mês de setembro e grande parte das
Universidade, também, estão nesse cenário. Falou sobre o edital de recursos para os
parques tecnológicos, sendo o da FURG em segundo na lista, mas que, ainda, não
foi feito o repasse dos recursos. Falou sobre os 3 bilhões do novo PAC destinados às
Universidades e 1,5 bilhão para os Hospitais Universitários e que, também, não há
resposta concreta sobre o que acontecerá com os recursos. Disse que está sendo
feita a alimentação do sistema do MEC com obras nos diferentes status e que, uma
das prioridades, será a consolidação dos Campi, falou que está se fazendo tudo que
é possível para que essas obras estejam contempladas. Falou que, no dia 31, deverá
ser mandado pelo governo a PLOA – Projeto de Lei Orçamentária Anual. Disse que,
felizmente, se tem diálogo com o governo e se tem esperança que essa questão
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possa ser solucionada até final do ano, falou que esses 3 bilhões para as
Universidades é um valor que não se via a bastante tempo e se repassados, serão
utilizados para resolver grandes problemas históricos como dos restaurantes
universitários nos Campi, a casa do estudante no Campus de São Lourenço do Sul,
conclusão do ginásio do centro esportivo, a área da saúde. Disse ter circulado na
mídia a notícia de que as obras no Campus de São Lourenço do Sul estariam
garantidas no PAC. Explicou que não foi, exatamente, isso que o Ministro falou, ele
disse que teria prioridade, no PAC, a consolidação de todos os espaços, e não, a
expansão. Sobre os bloqueios, citou alguns comentários, como, de agora, não ter
nota de repudio e no outro governo sim, disse que é bem diferente um bloqueio de
1,75 bilhões no MEC e 300 milhões e explicou que a Universidade não teve nenhum
recurso bloqueado. Comentou que não foi feita, ainda, manifestação pública sobre a
reunião com o Ministro sobre o PAC, porque não se tem a afirmação e que se está
na espera, no momento da confirmação, a comunidade será comunicada. Finalizou
informando os conselheiros sobre uma reunião extraordinária do conselho no dia 15
de setembro para aprovação do Processo Seletivo Próprio de ingresso incidindo por
enquanto, somente, nos Campi com aprimoramentos necessários e passará por esta
reunião, também, o Processo Seletivo Próprio para o curso de Administração EaD.
Falou ainda sobre os aportes para os convênios das Unidades Acadêmicas, disse
que a demora foi porque estavam sendo mantidos com recursos próprios e é
importante que se mantenham, pois a comunidade não pode ficar sem os serviços. O
Cons. Cezar Bastos informou que irá ocorrer no dia 30 de agosto, na Câmara de
Vereadores de Rio Grande, uma sessão especial alusiva ao 50 anos do curso de
Engenharia Civil da FURG. O Cons. Adriano Werhli falou que, na próxima semana no
C3 – Centro de Ciências Computacionais, terão algumas atividades, pois no mês de
agosto é comemorado os 30 anos do curso Engenharia da Computação e os 15 anos
da criação do C3. O Senhor Presidente parabenizou todos pelos aniversários dos
cursos de Engenharia Civil, Engenharia da Computação e a criação do C3. Nada
mais havendo a tratar, às 11h42min, o Senhor Presidente encerrou a reunião. A ata
será disponibilizada a todos para apreciação e aprovação, em próxima oportunidade,
e irá assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Jorge Bastos, que secretariei a
reunião.
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2015.
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http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/_Ato2015-2018/2015/Decreto/D8539.htm
https://sei.furg.br/sei/controlador_externo.php?acao=documento_conferir&acao_origem=documento_conferir&lang=pt_BR&id_orgao_acesso_externo=0
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